

**SINERGITAS ALUMNI DAN PONDOK PESANTREN DALAM PENGEMBANGAN  
KEWIRAUSAHAAN  
(Studi kasus di Pondok Pesantren Mambaul Ulum Bata-Bata dan Pondok Pesantren  
Darul Ulum Banyuwang Pamekasan Madura)**

**TESIS**

Diajukan untuk Memenuhi Sebagian Syarat Memperoleh Gelar Magister  
dalam Program Studi Ekonomi Syariah



**UIN SUNAN AMPEL  
S U R A B A Y A**

Oleh:  
Moh. Ramin  
NIM. F01824149

**PASCASARJANA  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL  
SURABAYA**

**2020**

## PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini saya:

Nama : MOH. RAMIN

NIM : F02418149

Program : Magister (S-2)

Institusi : Pascasarjana UIN Sunan Ampel Surabaya

dengan sungguh-sungguh menyatakan bahwa TESIS ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian atau karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 20 April 2020

Saya yang menyatakan,

  
  
Moh. Ramin

## **PERSETUJUAN PEMBIMBING**

Tesis berjudul “Sinergitas Alumni Dan Pondok Pesantren Dalam Pengembangan Kewirausahaan (Studi kasus di Pondok Pesantren Mambaul Ulum Bata-Bata Dan Pondok Pesantren Darul Ulum Banyuanyar Pamekasan Madura)”  
yang ditulis oleh Moh. Ramin ini telah disetujui  
pada tanggal 14 April 2020

Oleh:

**PEMBIMBING, I**



Dr. H. Ah. Ali arifin, MM.

**PEMBIMBING, II**



Dr. Hj. Ika Yunia Fauzia, MEI

## PENGESAHAN TIM PENGUJI UJIAN TESIS

Tesis berjudul “Sinergitas Alumni Dan Pondok Pesantren Dalam Pengembangan Kewirausahaan (Studi kasus di Pondok Pesantren Mambaul Ulum Bata-Bata Dan Pondok Pesantren Darul Ulum Banyuwanyar Pamekasan Madura)” yang ditulis oleh Moh. Ramin ini telah diuji dalam Ujian Tesis pada tanggal 28 April 2020

Tim Penguji:

1. Dr. H. Ah. Ali arifin, MM. (Ketua/Penguji)



2. Dr. Hj. Ika Yunia Fauzia, MEI (Sekretaris/Penguji)



3. Dr. H. M. Lathoif Ghozali, Lc., MA.




4. Dr. Sirajul Arifin, S.Ag., S.S., MEI



Surabaya, 01 Juni 2020

Direktur,



  
Dr. H. Aswadi, M.Ag.  
NIP. 196004121994031001



**KEMENTERIAN AGAMA**  
**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**  
**PERPUSTAKAAN**

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300  
E-Mail: [perpus@uinsby.ac.id](mailto:perpus@uinsby.ac.id)

---

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI  
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Moh. Ramin  
NIM : F01824149  
Fakultas/Jurusan : Ekonomi Syariah  
E-mail address : [mohromin93@gmail.com](mailto:mohromin93@gmail.com)

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi     Tesis     Desertasi     Lain-lain (.....)  
yang berjudul :

Sinergitas Alumni Dan Pondok Pesantren Dalam Pengembangan Kewirausahaan  
(Studi kasus di Pondok Pesantren Mambaul Ulum Bata-Bata dan Pondok Pesantren Darul  
Ulum Banyuanyar Pamekasan Madura)

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 01 Juni 2020  
Penulis

( Moh. Ramin )



















































struktural. Model pertama, *integrated non-struktural* yakni semua elemen kewirausahaan secara structural tidak meyatu dengan struktur organisasi pesantren. Model kedua, *integrated structural*, yakni semua elemen yang ada di pesantren merupakan satu kesatuan yang tak terpisahkan. Aktifitas manajemen dimulai dari perencanaan, pengorganisasian, penggerakan, dan pengawasan. Pengelolaan unit usaha ekonomi Pondok Modern Darussyahid terdapat dua jenis yaitu usaha ekonomi mandiri dan tidak mandiri yang keduanya mempunyai peran penting dalam operasional pesantren. Peran yang nyata adalah membantu pengadaan sarana dan prasarana, pemberian keringanan bagi santri kurang mampu, pemberian beasiswa kepada guru. Sementara penanaman nilai kewirausahaan bagi santri Pondok Modern Darussyahid, yaitu mengarah pada aspek *kognitif*, *afektif*, *konatif*, dan *psikomotorik* dilaksanakan agar santri mampu berwira usaha minimal untuk dirinya sendiri.

2. Penelitian Siti Nur Aini Hamzah, "*Manajemen Pondok Pesantren Dalam Mengembangkan Kewirausahaan Berbasis Agrobisnis (Studi Multi-Kasus Di Pondok Pesantren Mukmin Mandiri Sidoarjo Dan Pondok Pesantren Nurul Karomah Pamekasan Madura)*". Hasil penelitian pertama secara manajerial, kedua pondok pesantren ini mendelegasikan manajemen kewirausahaan kepada orang yang di tunjuk oleh pengasuh pondok pesantren. Selain itu, mereka membuat badan, bidang, atau unit kerja yang spesifik mengurus kewirausahaan yang ada. Pada faktanya, di PP. Mukmin mandiri kerang manajemen yang dilaksanakan lebih modern ketimbang PP. Nurul karomah.







6. Penelitian Supriyanto, *“Peran Kiai Dalam Membentuk Kemandirian Ekonomi Pesantren (Studi Kasus di Pondok Pesantren Al-Amien Prenduan Sumenep Madura Jawa Timur)”*. Berdasarkan penelitian yang dilakukan, diketahui bahwa: pertama, peran kiai dalam kemandirian ekonomi pesantren adalah kiai berperan sebagai pemberi ide atau gagasan, penanam saham, pemberi saran, pengontrol pengelolaan, motivator, serta pemberi keputusan dalam berbagai regulasi yang ada dalam unit usaha yang dikelola. Kedua, ada dua faktor yang membentuk kemandirian ekonomi di pesantren, yakni faktor internal dan eksternal. Faktor internal berasal dari setiap komponen yang ada dalam pesantren yang turut serta mendukung perekonomian pesantren baik secara langsung maupun tidak, seperti kiai, pengurus, asatidz, santri, dan lainnya. Sedangkan faktor eksternalnya adalah adanya dukungan dan kepercayaan yang diberikan oleh masyarakat sekitar pesantren, seperti dengan menjadi konsumen dan penanam modal, serta sebagai karyawan pada unit usaha yang dimiliki pesantren.<sup>34</sup>
7. Penelitian Moh. Wadi, *“Potensi Dan Peran Pesantren Dalam Mengembangkan Ekonomi Masyarakat (Studi pada Pondok Pesantren Miftahul Ulum Panyeppen Pamekasan)”*. Hasil penelitian menunjukkan bahwa; 1). Potensi yang dimiliki pesantren dalam mengembangkan ekonomi masyarakat adalah pendidikan formal, santri, alumni, simpatisan, masyarakat dan madrasah ranting/berafiliasi. 2). Peran dan aktifitas pesantren dalam mengembangkan ekonomi masyarakat pertama pemberian modal usaha

---

<sup>34</sup> Supriyanto, *“Peran Kiai Dalam Membentuk Kemandirian Ekonomi Pesantren (Studi Kasus di Pondok Pesantren Al-Amien Prenduan Sumenep Madura Jawa Timur)”*. (Tesis--Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya, 2017).

































## BAB II

### KAJIAN TEORI

#### A. Sinergitas

##### 1. Pengertian Sinergitas

Sinergitas merupakan sebuah interaksi dari dua pihak atau lebih yang saling berinteraksi dan menjalin hubungan yang bersifat dinamis guna mencapai tujuan bersama. Sinergitas akan tumbuh dari suatu hubungan yang berasal dari dua pihak atau lebih yang sering berkomunikasi dan membentuk kerjasama yang dapat berubah sesuai dengan kebutuhan untuk mencapai tujuan dari semua pihak. kerjasama adalah suatu bentuk proses sosial dimana di dalamnya terdapat aktivitas tertentu yang ditujukan untuk mencapai tujuan bersama dengan saling membantu dan saling memahami terhadap aktivitas masing-masing.<sup>1</sup>

Sinergi adalah bentuk kerjasama *Win-win solution* yang dihasilkan melalui kolaborasi masing-masing pihak tanpa adanya perasaan kalah. Menurut Stephen Covey dalam bukunya *7 Habits of Highly Effective People* yang dijelaskan dalam bukunya sugianto, Contoh jika  $1+1= 3$ , maka itulah yang disebut “*Synergy*”. Sinergi merupakan saling mengisi dan melengkapi perbedaan untuk mencapai hasil lebih besar dari pada jumlah bagian per bagian.<sup>2</sup> Sinergi bisa diartikan sebagai bentuk kerjasama yang dihasilkan melalui kalaborasi masing-masing pihak tanpa adanya perasaan menang atau

---

<sup>1</sup> Afresius Veren Kueng, Badruddin Nasir, Budiman, “Sinergitas Antara Pemerintah Desa Dan Tokoh Adat Dalam Mempertahankan Tanah Adat Studi Kasus Desa Laham Kecamatan Laham Kabupaten Mahakam Ulu”, *e-Journal Pemerintahan Integratif*, Volume 7, Nomor 3, (2019), 298.

<sup>2</sup> Sugianto, *Urgensi Dan Kemandirian Desa Dalam Perspektif Undang-undang No. 6 Tahun 2014* (Yogyakarta: Deeplublish, 2017), 21.

kalah. Merujuk pada definisi tersebut, ciri khas sinergi adalah keragaman atau perbedaan, bukan keseragaman. Mengingat bermodalkan keragaman atau perbedaan, maka sinergi adalah saling mengisi dan saling melengkapi dari perbedaan untuk mencapai hasil yang lebih besar dari pada di kerjakan secara mandiri.<sup>3</sup>

Oleh karenanya sinergi sebagai kombinasi atau paduan unsur atau bagian yang dapat menghasilkan keluaran lebih baik dan lebih besar, atau dapat diartikan sebagai interkoneksi dan integrasi antar aktor umum dan swasta, bersama dengan keseimbangan pembagian tugas antara para birokrat dan masyarakat setempat yang telah di sepakati sebelumnya.<sup>4</sup>

Kualitas dari hasil kerja yang dapat bernilai lebih besar dari pada jumlah nilai kualitas yang dihasilkan masing-masing anggota kelompok secara individual. Sinergi itu dapat berwujud sebagai *maintenance synergy*, bila sinergi itu dilihat dari keeratan anggota kelompok yang muncul sebagai konsekuensi dari hubungan interpersonal harmonik yang terjadi di dalam kelompok itu. Sinergitas akan menjadi dasar bagi terwujudnya kualitas produktif dalam bentuk pencapaian suatu tujuan bersama.<sup>5</sup> Oleh karena itu diperlukan sinergitas bersama sebagai upaya untuk mengelola segala persoalan dan kemungkinan konflik perbatasan baik yang bersifat sengketa negara

---

<sup>3</sup> Sayu Ketut Sutrisna Dewi, *Konsep dan Pengembangan Kewirausahaan di Indonesia* (Yogyakarta: Deepublish, 2017), 85.

<sup>4</sup> Eka Wahyuni Roma Fitri, "Sinergitas Pemerintah Daerah Kabupaten Siak Dalam Pengembangan Kabupaten Siak Sebagai Pusat Budaya Melayu Tahun 2017", *JOM FISIP*, Vol. 5: Edisi I (Januari-Juni 2018), 8.

<sup>5</sup> Siti Sulasmi, *Membangun Sinergi dan Moralitas dalam Lingkungan Organisasi Pendidikan Tinggi* (Surabaya: Universitas Airlangga, 2010), x.



























digerakan oleh adanya aktifitas ekonomi yang dijalankan oleh kalangan wirausaha. Pendapat ahli menyatakan dibutuhkan 2% wirausaha atau 4.6 juta wirausahawan untuk dapat memajukan perekonomian bangsa. Tahun 2011 pemerintah mencanangkan gerakan nasional kewirausahaan (GNK) sebagai babak baru dalam mengembangkan dan memajukan kewirausahaan, dalam pidato pembukaan tersebut Presiden menjelaskan bahwa banyak element yang bisa menggerakkan kemampuan berwirausaha diantaranya bidang pendidikan.<sup>31</sup>

Pendidikan tinggi adalah sebagai tempat untuk mendapatkan ilmu, pengalaman, keterampilan dan kecakapan guna menghadapi kehidupan yang akan datang. Sesuai yang tercantum di dalam Undang-undang No. 20 tahun 2003 BAB VI Pasal 19 ayat 1: Pendidikan tinggi merupakan jenjang pendidikan setelah pendidikan menengah yang mencakup program pendidikan diploma, sarjana, magister, spesialis, dan doktor yang diselenggarakan oleh pendidikan tinggi.<sup>32</sup>

Beberapa elemen model ekonomi pondok pesantren berkaitan pengembangan kewirausahaan sebagai suatu organisasi. Banyak definisi tentang organisasi, namun intinya organisasi adalah wadah sekumpulan orang-orang yang bekerjasama untuk mencapai tujuan yang sama. Sementara budaya organisasi yang kuat akan memberi arah bagi organisasi dalam mencapai

---

<sup>31</sup> Hilyati Milla, "Pendidikan Kewirausahaan: Sebuah Alternatif Mengurangi Pengangguran Terdidik Dan Pencegahan Korupsi", *Jurnal Al-Ta'lim, Jilid 1*, Nomor 6 (November 2013), 465.

<sup>32</sup> Basrowi, *Kewirausahaan Untuk Perguruan Tinggi* (Bogor: Penerbit Ghalia Indonesia, 2011), 25.































berbagai provinsi, kabupaten, dan kecamatan rutin digelar. Seperti di Jakarta, Banyuwangi, Jember, Kalimantan, Surabaya, Probolinggo, Situbondo, dan kota-kota lainnya. Program-program di luar negeri pun juga tidak mau kalah saing. Sebagaimana relasi ikatan alumni bata-bata (IKABA) dengan usaha bisnis pondok pesantren. Baik kegiatan yang bersifat bulanan, triwulan, dan tahunan.

Pertemuan Ikaba di tingkat kecamatan tiap bulan. Kalau kabupaten digelar triwulan. Setiap lima tahun sekali dikumpulkan untuk Silnas sekaligus merotasi kepengurusan DPP, Sementara kiprah alumni yang mengabdikan untuk bangsa dan agama banyak di berbagai sektor. Ada yang terjun ke dunia dakwah atau mubaligh. Ada juga yang mengabdikan dalam sektor pemerintahan, politik, pendidikan, jurnalistik, wirausahawan, guru, tokoh agama, dan lain sebagainya.

Ikaba juga berkontribusi dalam bidang pembangunan pesantren. Seperti halnya dalam menyumbang bahan material dan kebutuhan-kebutuhan lainnya. “Madrasah barat yang saat ini berdiri empat lantai itu adalah hasil usaha dari teman-teman Ikaba dan juga masyarakat”. Untuk menguatkan ekonomi organisasi, pesantren, Ikaba menggagas Perusahaan AMDK *Labini*. Perusahaan ini bergerak dalam produksi kemasan air mineral. Perusahaan ini sudah memiliki dua pabrik di Prenduan Sumenep dan Bira Timur Sampang. Sedangkan Tujuan



























Sinergitas alumni dan pondok pesantren dalam pengembangan kewirausahaan juga butuh perbaikan dan inovasi agar bisa bersaing dengan baik dengan usaha yang lainnya, akan tetapi yang sudah terlaksana dengan baik yaitu ada dua di unit usaha; pertama PT. Minimarket *Homastas* dan kedua perusahaan AMDK *Labini*. Meski demikian banyak harapan dari para pengelola agar selalu ada kaderisasi sehingga bisa membuka di tempat lainnya termasuk di daerah para alumninya, meski keinginan ini butuh waktu dan modal yang tidak sedikit. Tujuan akhir dari pengembangan kewirausahaan di pondok pesantren ini adalah membentuk pesantren yang mandiri dan sejahtera dari segi ekonomi tanpa harus tergantung pada pendanaan dari pemerintah.

Perkembangan usaha tidak berhenti di lingkungan pesantren saja tapi dalam waktu dekat PT. Minimarket *Homastas* akan membuka cabang baru di Jawa Barat dan Kalimantan, maka melihat sinergitas alumni yang mencari jaringan sampai di luar Pulau Madura cukup vital meskipun dilihat dari modal awal sebesar 800juta, tapi bisa mengembangkan usaha yang ada di Pondok Pesantren.

Strategi ini dilakukan agar sinergi antara pesantren dan alumni bisa terus berjalan dengan harmonis. Lebih lanjut Ustad Supari, selaku Manager PT. Minimarket *Homastas* memaparkan bahwa:

“Dari modal tersebut diatas PT. Minimarket *Homastas* di Pondok Pesantren terus berkembang dengan membuka cabang baru diberbagai daerah di Pulau Madura dengan sinergitas alumni PT. Minimarket *Homastas* yang berdiri pada tahun 2016 meskipun dengan modal awal





























Perkembangan usaha diatas bertujuan agar tercipta jalinan kerjasama dalam pengembangan kewirausahaan di pondok pesantren terlebih yang terlibat adalah para alumninya. Sehingga saat ini telah banyak kemajuan secara bertahap, baik dari segi pengelolaan dan pengembangan unit usaha yang terus meningkat selama setahun terakhir. Meskipun dari sebagian yang berdirinya masih usia 3 tahun lebih, namun dengan dukungan para alumni dan masyarakat membuat usaha ini tumbuh subur dan bisa bersaing dengan tempat-tempat lainnya.

### **C. Profil Unit Usaha Pondok Pesantren Darul Ulum Banyuanyar**

#### **1. Sejarah berdirinya unit usaha Pondok Pesantren Darul Ulum Banyuanyar**

Dalam pengembangan kewirausahaan merupakan gagasan yang ditindaklanjuti dalam rangka untuk menumbuh kembangkan kewirausahaan. sejarah berdirinya kegiatan kewirausahaan di lembaga ini sudah cukup lama, dikembangkan kegiatan yang mengarah kepada kewirausahaan (Alm) pengasuh RKH. Abdul Hamid Bakir bin Abdul Majid yang membuka usaha tembakau. Kemudian dilanjutkan oleh generasi saat ini. Dibuka usaha-usaha unit usaha pertokoan. Motivasinya untuk memenuhi kebutuhan lokal, dari kegiatan ekonomi perdagangan adalah keuntungan laba. Adanya keuntungan laba ini bisa untuk memenuhi operasional Pondok Pesantren Darul Ulum Banyuanyar.

Hal-hal yang dipersiapkan Penataan unit menjadi cakupan struktur pondok pesantren, unit pertokoan/koperasi. Selain itu apabila santri

























































Peran dapat artikan sebagai suatu konsep dengan perihal apa yang dilakukan individu yang penting bagi struktur sosial masyarakat. Peran tersebut ada 3 hal diantaranya adalah:<sup>6</sup>

1. Peran meliputi norma-norma yang dihubungkan dengan posisi atau tempat seseorang dalam masyarakat.
2. Peran adalah suatu konsep tentang apa yang dapat dilakukan oleh individu dalam masyarakat sebagai organisasi.
3. Peran juga dapat dikatakan sebagai perilaku individu yang penting bagi struktur sosial masyarakat.

Maka peran yang diaplikasikan oleh kiyai dalam pengembang kewirausahaan pada pondok pesantren adalah mengontrol, memberikan ide, mengambil keputusan-keputusan penting atau yang strategis. Pada faktanya, kiyai juga sebagai anggota dari semua unit usaha yang ada di pondok pesantren tersebut, dan disitu semua terlibat dalam pengambilan keputusan dan dikendalikan serta diarahkan oleh Kiyai atau pengasuh.

Jadi sinergitas alumni dapat berfungsi dan berperan vital dan luas sekali bagi pondok pesantren yang meluluskannya, termasuk dalam pengembangan kewirausahaan, sehingga pondok pesantren jangan sampai mengabaikan keberadaan alumninya, karena hal ini juga terkait dengan peran kelompok yang akan memberikan penilaian, yang juga akan mempengaruhi sinergitas dan pengembangan dari pondok pesantren yang bersangkutan dalam pandangan masyarakat.

---

<sup>6</sup> Mohammad Asrorul Amin, "Peran Pondok Pesantren Dalam Menumbuhkan Sikap Kemandirian Santri Melalui Kegiatan Wirausaha Di Ponpes Mukmin Mandiri Sidoarjo", *Kajian Moral Dan Kewarganegaraan*. Volume 05 Nomor 03 Jilid III (Tahun 2017),897.

Pondok pesantren harus mulai secara serius memberikan perhatian terhadap masalah kewirausahaan di pondok pesantren baik dari segi kuantitas maupun kualitas. Diperlukan peran konkret pondok pesantren melalui penciptaan program pendidikan kewirausahaan bagi santri guna memberikan kesempatan belajar kepada mereka agar memperoleh pengetahuan, keterampilan, dan menumbuhkan pengembangan kewirausahaan.

Bentuk-bentuk sinergitas antara alumni dan Pondok Pesantren dalam pengembangan kewirausahaan dapat dianalisis pada tiga model yaitu:

- a. Penekanan pengembangan kewirausahaan berkelanjutan dimana para santri di kalangan pondok pesantren Mambaul Ulum Bata-Bata dan Pondok Pesantren Darul Ulum Banyuwangor terus diasah dan diberikan pelatihan di sekolah formal yaitu sekolah menengah kejuruan (SMK) dan di koperasi santri.
- b. Pengelolaan unit usaha milik pondok pesantren oleh para alumninya, mulai dari produksi hingga pemasarannya. Para alumni terlibat langsung demi pengembangan kewirausahaan kedua belah pihak. Pesantren memiliki sumber daya manusia yang tercukupi dan pula alumni memiliki peluang untuk mencari nafkah keluarganya.
- c. Pengembangan kewirausahaan yang melibatkan pemerintah secara langsung, dalam hal ini pondok pesantren Mambaul Ulum Bata-Bata dan Pondok Pesantren Darul Ulum Banyuwangor mengkoordinasi para alumninya yang duduk di kursi pemerintahan, sehingga dengan langkah ini





Tiga jalur tersebut *pertama*, Tahap Pembenihan merupakan Pembenihan kewirausahaan dimaksudkan untuk menanamkan atau mencangkokkan benih kewirausahaan pada target group yang potensial menjadi wirausaha. Pembenihan dilakukan melalui kampanye terpadu above the line dan below the line menggunakan media massa dan beragam pertemuan dengan audien berjumlah banyak. Pembenihan dimaksudkan untuk meningkatkan minat dan tekad para calon wirausaha agar termotivasi untuk memulai bisnis baru.

*Kedua*, Tahap Penempaan adalah Pada kebanyakan calon wirausaha yang sudah punya tekad berwirausaha, diperlukan program penempaan dalam bentuk pelatihan teknis dan praktis untuk memulai bisnis baru. Para penyelenggara pelatihan dan kursus di pemerintahan, perusahaan dan masyarakat perlu memberi porsi lebih besar pada penyelenggaraan program penempaan wirausaha. Kegiatan mentoring dalam bentuk konsultasi bisnis baru, conselling dan pendampingan sangat diperlukan oleh para calon wirausaha agar berani dan bisa memulai bisnis barunya.

*Ketiga*, Tahap Pengembangan adalah Bagi wirausaha yang sudah memulai bisnisnya dan membutuhkan, perlu disediakan fasilitasi untuk memperlancar pengembangan bisnisnya agar tercipta wirausaha-wirausaha baru Indonesia yang berdaya saing global. Fasilitasi yang diberikan di tahap pengembangan antara lain peningkatan akses permodalan, pemanfaatan teknologi, akses pasar, dan pengembangan daya saing. Pendayagunaan ilmu pengetahuan dan teknologi untuk mendorong inovasi perlu dioptimalkan dalam





ada keunikan yang khas terkait dengan relasi pesantren dan alumni dibandingkan dengan pola relasi lainnya.<sup>9</sup>

Pondok pesantren Mambaul Ulum Bata-Bata dan Pondok Pesantren Darul Ulum Banyuwangi juga dituntut mampu berperan untuk mengubah tata nilai dan struktur sosial alumni dan pada saat bersamaan, alumni mempengaruhi dan membentuk kesadaran-kesadaran baru pondok pesantren. Dari sinilah terjadi ikatan yang saling mendukung dan menguatkan. Dengan demikian pondok pesantren meski secara eksklusif adalah milik kiyai namun alumni merasa memilikinya juga. Hal ini tidak lepas dari kesatuan yang erat antara alumni dengan pondok pesantren.

Dengan adanya sinergi dari alumni pondok pesantren Mambaul Ulum Bata-Bata dan Pondok Pesantren Darul Ulum Banyuwangi memiliki Jaringan solid. Pada dasarnya, terbentuk dari kekerabatan kiyai dengan komunitas santri-alumni. Kekerabatan tersebut karena suatu keterikatan atau hubungan emosional antara kiyai dengan komunitas alumni. Meski santri sudah lulus atau kiyai telah meninggal dunia, keterikatan itu tetap bertahan. Santri dan kiyai berlangsung seumur hidup. Melupakan ikatan dengan guru dianggap sebagai suatu aib besar dan berakibat hilangnya berkah dari guru dan ilmu pengetahuannya tidak bermanfaat.

Keunikan relasi atau jaringan kiyai dan santri tersebut dapat terlihat pada terjalannya relasi yang begitu kuat dan sakral. Relasi santri dengan kiai di pesantren sangatlah berbeda dengan relasi murid dan guru di lembaga

---

<sup>9</sup> Muhammad Misbah, "Relasi Patronase Kiai-Santri Dalam Pendidikan Karakter Di Pondok Pesantren Ma'hadutholabah Babakan Tegal", *Jurnal Smart Studi Masyarakat, Religi Dan Tradisi* Volume 05 No. (02 Desember 2019), 217.















Teori mengenai *triple helix* pada awalnya dipopulerkan oleh *etzkowitz* dan *leydersdorff* sebagai metode pembangunan kebijakan berbasis inovasi. Teori ini menekankan pentingnya penciptaan sinergi tiga kutub yaitu intelektual, bisnis dan pemerintah.

Tujuan dari teori ini adalah pembangunan ekonomi berkelanjutan berbasis ilmu pengetahuan. Dari sinergi ini diharapkan terjadi sirkulasi ilmu pengetahuan berujung pada inovasi yang memiliki potensi ekonomi atau kapitalisasi ilmu pengetahuan (*knowledge capital*).

*Triple helix* sebagai aktor utama harus selalu bergerak melakukan sirkulasi untuk membentuk *knowledge spaces*, *consensus space*, dan *innovation spaces*. Sirkulasi ini selalu berusaha menciptakan kebaruan dan inovasi dalam struktur yang telah ada. Sehingga dimungkinkan akan mengalihkan model-model lama kepada pembaharuan seperti pada industri lama yang tidak kreatif berubah pada industri yang lebih kreatif.<sup>20</sup>

Adapun ruang yang menjadi aktor pendukung pada teori *triple helix* adalah sebagai berikut:

- a. Ruang ilmu pengetahuan (*knowledge space*), yaitu keterlibatan individu-individu dari berbagai disiplin ilmu mulai terkonsentrasi dan berpartisipasi dalam pertukaran informasi, ide-ide dan gagasan-gagasan. Wacana-wacana dan konsepsi tumbuh subur dan senantiasa dimantapkan.
- b. Ruang konsensus (*consensus space*), yaitu terjadinya bentukan-bentukan komitmen yang mengarah pada inisiatif tertentu dan proyek-proyek,

---

<sup>20</sup> Handito Joewono, "Strategi Pengembangan Kewirausahaan Nasional Sebuah Rekomendasi Operasional", *Jurnal Infokop*, Vol.19 (Juli 2011), 3.







memperoleh relasi dan kehormatan lainnya. Namun ada perbedaan dengan motivasi yang menjadi spirit dan langkah kegiatan unit usaha di Pondok Pesantren Mambaul Ulum Bata-Bata dan Darul Ulum Banyuwangi, bahwa motivasi yang paling dominan adalah motivasi vertikal dan motivasi horizontal.

Secara vertikal, dimaksudkan untuk mengabdikan diri dan ibadah pada Allah SWT. Secara horizontal merupakan dorongan dalam rangka mengembangkan potensi diri dan keinginannya untuk selalu mencari manfaat sebesar mungkin bagi orang lain. Kedua motivasi ini berfungsi sebagai pendorong, penentu arah, dan penetapan skala prioritas.

Motivasi vertikal dan horizontal ini mengisyaratkan kepada kita akan keseimbangan kebutuhan duniawi dan ukhrawi. Dimensi vertikal merupakan implementasi dari ekspresi keberagamaan seorang wirausahawan muslim sebagai bukti ketaatan dan pengabdian kepada Allah SWT, kegiatan wirausaha merupakan bagian dari aktifitas ibadah, sehingga harus dimulai dari niat yang suci, cara dan tujuan yang benar, serta pemanfaatan yang benar.

Dimensi horizontal merupakan bentuk pengejawantahan sifat dasar manusia sebagai makhluk ekonomi yang memiliki kebutuhan yang tidak terbatas dengan alat pemuas yang sangat terbatas, serta penegasan sifat dasar manusia yang lainnya bahwa manusia sebagai makhluk sosial bahwa manusia selalu membutuhkan pertolongan orang lain.













komprehensif meliputi kapasitas organisasi, manajemen, koordinasi, komunikasi dan operasi. Berpikir kreatif merupakan struktur dasar dari kapasitas kewirausahaan. Kualitas psikologis kewirausahaan merujuk pada karakteristik individu dari subyek kewirausahaan dalam praktek kewirausahaan yang berperan sebagai penyelaras dari mental dan perilaku mereka, mencakup kemandirian, pengendalian diri, kerjasama, keberanian sosial dan kegigihan yang dapat mencerminkan kualitas emosional dan aspek kemampuan dari subyek kewirausahaan.

Perkembangan kewirausahaan Pondok Pesantren Mambaul Ulum Bata-Bata dan Pondok Pesantren Darul Ulum Banyuwangi yang menggunakan pengelolaan usaha yang masih tradisional, kemampuan pemasaran yang masih terbatas, akses informasi masih kurang memadai, kapasitas permodalan sendiri yang masih terbatas, maka solusi butuh bantuan dari alumni sehingga dalam masalah ini bisa terselesaikan dalam pengembangan kewirausahaan pesantren.

“Dalam membangun sinergi diharapkan bisa mengembangkan perekonomian pondok pesantren, banyak alumni yang mengharapkan bisa berkerjasama dengan alumni lainnya. Agar ada manfaat dan saling menguntungkan tentunya. Model seperti inilah yang perlu kita galakkan kedepannya, agar bisa membuat kemajuan bagi pondok pesantren tersebut, Selama ini untuk membangun langkah-langkah tersebut yaitu terlaksananya pengajian bulanan di setiap daerah-daerah dan acara-acara dialog/*bahstul masail*, dan lain-lain, dengan terobosan ini diharapkan agar bisa memberikan



Maka strategi Ikatan Alumni Bata-Bata (IKABA) beserta Persatuan Alumni Darul Ulum Banyuwangi (PERADABAN) dengan usaha bisnis pesantren dalam kaitannya pengembangan kewirausahaan di pondok pesantren salah satunya dengan menumbuhkan jiwa kewirausahaan yang harus meningkatkan daya kreatifitas, yaitu mengubah sesuatu yang biasa menjadi komoditas yang bernilai tinggi dan mengguncang pasar. Mengembangkan keterampilan dan ilmu pengetahuan dari buku atau sumber informasi lainnya dan aktif memodifikasi bagian-bagian yang diperlukan sangat penting untuk menciptakan terobosan baru untuk produk, iklan, maupun mencari pelanggan.

Dalam kegiatan Pondok Pesantren perlu ditumbuh kembangkan koperasi santri. Dengan didirikan koperasi santri, maka secara praktek para santri dapat belajar tentang berbagai pengetahuan dan ketrampilan usaha yang dapat dijadikan bekal dalam menekuni dan terjun ke dunia kewirausahaan baik selama menjadi santri dan terutama setelah mereka menyelesaikan studi.

Ada beberapa problematika yang dihadapi oleh kedua pondok pesantren dalam pengembangan kewirausahaan. Pertama, adalah terkait dengan sumber daya santri (SDS) yang menjadi problem utama sekaligus terbesar. Kedua, kekayaan (aset) yang minim dari kedua pondok pesantren tersebut, sehingga butuh suntikan dana dari alumninya sehingga kedua pondok pesantren tersebut bisa mengembangkan unit usahanya. Oleh karenanya sinergi sebagai

















		<p>(Prakerin)</p> <ol style="list-style-type: none"> <li>Teori “ngabuleh/ <i>khaddam</i>” (pembantu/ pelayan kiyai)</li> <li>Teori harga pedagang kaki lima</li> <li>Prilaku inspiratif kiyai dengan peran ganda sebagai pelaku bisnis dan pengasuh Slogan “Belanja sambil gaya”</li> </ol>	<p>(Prakerin)</p> <ol style="list-style-type: none"> <li>Teori “ngabuleh/ <i>khaddam</i>” (pembantu/ pelayan kiai)</li> <li>Teori “Kuasai <i>dupadduh</i>” (kuasai pojok-pojok/sudut)</li> <li>Prilaku inspiratif kiai dengan peran ganda sebagai pelaku bisnis dan pengasuh Slogan “Kerja keras, kerja cerdas dan kerja ikhlas”</li> </ol>
4	Kontribusi	<ol style="list-style-type: none"> <li>Bagi siswa sebagai wahana belajar dan supaya siswa/santri Memiliki sikap, dan mental wirausahawan.</li> <li>Bagi lembaga, untuk stabilitas keuangan dan kemandirian pesantren, akan mengurangi ketergantungan pada orang lain, pemerintah dan sumber dana bantuan lainnya.</li> <li>Bagi alumni, sebagai sarana silaturahmi dan mobilisasi sosial antar alumni, seperti setiap bulanan diberbagai daerah alumni yang terikat pada organisasi IKABA</li> </ol>	<ol style="list-style-type: none"> <li>Bagi siswa sebagai wahana belajar dan peningkatan skill siswa/santri.</li> <li>Bagi lembaga, menopang perekonomian lembaga, teredainya fasilitas, infrastruktur, sarana dan prasarana.</li> <li>Bagi alumni, sebagai sarana silaturahmi dan mobilisasi sosial antar alumni, seperti pertemuan rutin tahunan oleh Persatuan Alumni Darul Ulum Banyuanyar (PERADABAN).</li> </ol>
5	Modal awal	<ol style="list-style-type: none"> <li>Investor dari para alumni</li> <li>Saham dari guru yang mengabdikan di ponpes muba</li> <li>Pendirian awal dari pengasuh dan dari alumni</li> </ol>	<ol style="list-style-type: none"> <li>Kas dari persatuan alumni</li> <li>Donatur dari ikatan alumni</li> <li>Pendirian awal dari pengasuh dan masukan dari para pengurus dan alumni.</li> </ol>
6	Manajemen	1. <i>Planning, organizing,</i>	1. <i>Planning, organizing,</i>









2. Adanya unit usaha di pondok pesantren bisa mengelola potensi alumni dan masyarakat sekitar di berbagai tempat sehingga menyerap banyak tenaga kerja, secara otomatis alumni bisa lebih di perdayakan.
3. Manajemen dan pengelolaan yang lebih profesional agar tercipta pengembangan usaha yang mumpuni.

### **C. Keterbatasan penelitian**

1. Penulis tidak semua dapat melakukan wawancara secara langsung tatap muka dengan subjek peneliti yaitu dengan cara melalui via telfon atau melalui WhatsApp.
2. Penulis mengantre terlebih dahulu selama sehari-hari untuk melakukan wawancara dan menemui pengurus atau manager dari semua unit usaha pondok pesantren tersebut.
3. Dikarenakan susahnya prosedur wawancara dengan pengasuh kedua pondok pesantren tersebut dan hal ini menjadi kelemahan utama pada penelitian, maka penelitian ini hanya melihat dari satu sudut pandang yaitu ketika beliau mengisi acara di sebagian rumah alumni dan peresmian cabang baru serta pihak karyawan.
4. Keterbatasan yang lain adalah lokasi yang berbeda dari semua unit usaha pesantren serta peneliti hanya mendapatkan sebagian foto informan ketika wawancara dikarenakan kondisi yang tidak memungkinkan. Juga, metode penelitian kualitatif *field research* yang digunakan oleh peneliti merupakan sesuatu yang baru dan belum pernah digunakan oleh peneliti, sehingga masih terdapat beberapa kesalahan dalam penulisan.



- Dewi, Sayu Ketut Sutrisna, *Konsep dan Pengembangan Kewirausahaan di Indonesia*. Yogyakarta: Deepublish, 2017.
- Fauroni, R. Lukman, *PTKI Entrepreneur Gagasan Dan Praktik*. Solo: Kurnia Kalam Semesta, 2016.
- Firmasyah, M. Anang, Anita Roosmawarni, *Kewirausahaan (Dasar Dan Konsep)*. Pasuruan: Qiara Media, 2020.
- Ghazali (al), *CF. Muhammad Umer Chapra, Islamic Economic Challenge*. Riyadh: International Islamic Publishing House (IIPH), 1413 H/1992 M.
- Gunadhi, Erwin, *Kewirausahaan*. Garut: STT-Garut, 2007.
- Ghony, M. Djunaidi & Fauzan Almanshur, *Metodologi Penelitian Kualitatif*. Jogjakarta: Ar-Ruzz Media, 2012.
- Gunawan, Imam, *Metode Penelitian Kualitatif: Teori dan Praktik*. Jakarta: PT. Bumi Aksara, 2014.
- Hasan, Ali, *Menejemen Bisnis Syariah*. Yogyakarta: TP, 2009.
- Hariadi, *Evolusi Pesantren, Studi Kepemimpinan Kiai Berbasis Orientasi ESQ*. Yogyakarta: PT. LKiS Printing Cemerlang, 2015.
- Haroen, Nasrun. *Fiqh Muamalah*. Jakarta: Jaya Media Pratama 2000.
- Ibnu Khaldun, *Muqaddimah, terj. Ahmadie Thoha*. Jakarta: Firdaus, 2000.
- Ibnu Taimiyah, *Majmu' Fatawa, terj. Akhmad Syaikh*. Jakarta: Darul Haq, 2005.
- Moleong, Lexy, *Metodologi Penelitian Kualitatif*. Bandung: PT. Remaja Rosda Karya, 2011.
- Kasiram, Moh, *Metodelogi Penelitian Kuantitatif–Kualitatif*. Yogyakarta: UIN-Maliki Press, 2010.
- Kasali, Rhenald, *Wirausaha Muda Mandiri*. Jakarta: PT. Gramedia, 2010.
- Ketut Sutrisna Dewi, Sayu, *Konsep dan Pengembangan Kewirausahaan di Indonesia, ed. 1, cet. 1*. Yogyakarta: Deepublish, 2017.
- Komarudin, *Metode Penelitian Skripsi Dan Tesis*. Bandung: Aksara, 1987.

- Lutfi, Mustafa, *Universitas Brawijaya Menuju Daya Saing Asia: Merajut Realitas, Menggapai Kualitas, Berbasis Spiritualitas*. Malang: UB Press, 2015.
- Muni, Joao, *Aspek-Aspek Desentralisasi Teori Dan Aplikasi State Border Governace Timor Leste-Indonesia*. TA: Qiara Media, 2019.
- M. Muchson, *Entrepreneurship, Kewirausahaan*. TA: Guepedia, 2017.
- M. Ruswandi, *Kewirausahaan Smk/Mak Kelas X/10*. Karawang: TP, 2012.
- Muhammad Rukka, Rusli, *Buku Ajar Kewirausahaan 1, Lembaga Kajian Da Pengembangan Pendidikan Universitas Hasanuddin Nopember Tahun 2011*. Makassar: TP, 2011.
- Misbah, Muhammad, "Relasi Patronase Kiai-Santri Dalam Pendidikan Karakter Di Pondok Pesantren Ma'hadutholabah Babakan Tegal", *Jurnal SMaRT Studi Masyarakat, Religi dan Tradisi* Volume 05 No. (02 Desember 2019).
- Nawawi, Hadari, *Metodologi Penelitian Bidang Sosial*. Yogyakarta: UGM Press, 1987.
- Nisaul Barokati Seliro Wangi, Nurdian Susilowati, *Kewirausahaan*. TA: Ahlimedia Book, 2017.
- Prastowo, Andi, *Memahami Metode-Metode Penelitian*. Jogjakarta: Ar-Ruzz Media, 2016.
- Rusdiana, *Kewirausahaan, Teori Dan Praktik*. Bandung: CV PUSTAKA SETIA, 2018.
- Robert D Hisrich. Dkk, *Entrepreneurship*. Jakarta: Salemba Empat, 2008.
- Sanawiri, Brillyanes, Mohammad Iqbal, *Kewirausahaan*. Malang: UB Press, 2018.
- Sayu Ketut Sutrisna Dewi, *Konsep dan Pengembangan Kewirausahaan di Indonesia*. Yogyakarta: Deepublish, 2017.
- Sulasmi, Siti, *Membangun Sinergi dan Moralitas dalam Lingkungan Organisasi Pendidikan Tinggi*. Surabaya: Universitas Airlangga, 2010.
- Suryana, Ahmad, *Pengembangan Kewirausahaan Untuk Pemberdayaan Ukm Daerah*. Jakarta: Yayasan Pustaka Obor Indonesia, 2018.



- Effendy, Moh Hafid Effendy, “Manajemen Pengembangan Ekonomi Kreatif Santri di Pondok Pesantren Miftahul Ulum Banyuwayu Pamoroh Kadur Pamekasan”. *Junal Tadris*, Volume. 14, Nomor 1, (Juni 2019).
- Fauzi, Yusni, “Peran Pesantren Dalam Upaya Pengembangan Manajemen Sumber Daya Manusia (MSDM) Entrepreneurship”, (Penelitian Kualitatif di Pondok Pesantren Al-Ittifaq Rancabali Bandung), *Jurnal Pendidikan Universitas Garut*, Vol. 06, No. 01, (2012).
- Hasan Basri, A. Said, “Eksistensi Dan Peran Alumnidalam Menjaga Kualitas Mutu Fakultas Dakwah”, *Jurnal Dakwah*, Vol. XI, No. 1 (Tahun 2011).
- Haryanto, Rudy, “Menumbuhkan Semangat Wirausaha Menuju Kemandirian Ekonomi Umat Berbasis Pesantren (Studi Kasus Di PP Darul Ulum Banyuwanyar Pamekasan)”, *Jurnal Nuansa*, Vol. 14 No.1 (Januari–Juni 2017).
- Irwan Noor, Ike Wanusmawatie, Triana Rahmawati, “Sinergitas Stakeholders Dalam Inovasi Daerah (Studi pada Program Seminggu di Kota Probolinggo (SEMIPRO))”, *Jurnal Administrasi Publik (JAP)*, Vol. 2, No. 4.
- Irawan, Edi, “Pola Pengembangan Kemandiran Kewirausahaan Pondok Pesantren Berbasis Santri (Studi Kasus Pondok Pesantren Nurul Hakim Kediri Lombok Barat )”, *Jurnal Ekonomi dan Bisnis Indonesia*, Vol. 04, No. 01 PP. 16-21, 17.
- Joewono, Handito, “Strategi Pengembangan Kewirausahaan Nasional Sebuah Rekomendasi Operasional”, *Jurnal Infokop*, Vol.19 (Juli 2011).
- Komara, Siti, “Pengelolaan Pondok Pesantren Berbasis Kewirausahaan Di Pondok Pesantren Nurul Barokah Kabupaten Majalengka”, *Jurnal Ilmiah Indonesia*, Vol. 1 No. 1, September (2016).
- Milla, Hilyati, “Pendidikan Kewirausahaan: Sebuah Alternatif Mengurangi Pengangguran Terdidik Dan Pencegahan Korupsi”, *Jurnal Al-Ta’lim*, Jilid 1, Nomor 6 (November 2013).
- Ningsih, Trisda, “Sistem Informasi Alumni Program Studi Sistem Informasi Uin Sultan Syarif Kasim Riau”, *Jurnal Ilmiah Rekayasa dan Manajemen Sistem Informasi*, Vol. 5, No. 2, (Februari 2019).
- Reginald, Azel Raoul, “Kewirausahaan Sosial Pada Pondok Pesantren Sidogiri Pasuruan”, *JESTT* Vol. 1 No. 5 (Mei 2014).





Pesantren Nurul Karomah Pamekasan Madura)”, (Tesis--Uin Maulana Malik Ibrahim Malang, 2015).

Helliyati, “Peran Pesantren Dalam Mengembangkan Unit Jasa Keuangan Syari’ah (UJKS) (Studi Kasus Di Pondok Pesantren Annuqayah Guluk-Guluk Sumenep Madura)”, (Tesis--UIN Maulana Malik Ibrahim, Malang 2019).

Rasyad, Moh., “Pemberdayaan Pesantren Menuju Kemandirian dan Profesionalisme (Studi Tentang Manajemen Kewirausahaan Pondok Modern Darussyahid Sampang Madura)”. (Tesis--Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya, 2013).

Supriyanto, “Peran Kiai Dalam Membentuk Kemandirian Ekonomi Pesantren (Studi Kasus di Pondok Pesantren Al-Amien Preduan Sumenep Madura Jawa Timur)”. (Tesis--Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya, 2017).

Wadi, Moh., “Potensi Dan Peran Pesantren Dalam Mengembangkan Ekonomi Masyarakat (Studi pada Pondok Pesantren Miftahul Ulum Panyepren Pamekasan)”. Tesis--Pascasarjana Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya 2018.

#### **D. Internet**

Siprianus Edi Hardum, “beritasatu.com,”  
<https://www.beritasatu.com/ekonomi/539146/presiden-jokowi-tahun-2019-pemerintah-bangun-1000-blk-di-pesantren>; diakses tanggal 9 januari 2020

